
  �� تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود

 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 
 
 

  �� الدرس الثامن عشر:
 

:(Helping/Auxiliary Verbs) الأفعال المساعدة 📌 
 

 الأفعال المساعدة مهمة جداً في تكوین وتركیب وصیاغة الجمل الإنجلیزیة، سواء كانت مع الجملة الإسمیة او الفعلیة او الاستفهامیة
  كما تعلمنا سابقاً في الدروس السابقة من هذه الدورة التي طرحت في القناة  ،،،،،،،،،،،

 
 الیوم بحول االله وقوته سنتعرف علیها بالتفصیل الممل، من جانب التصریف والإستخدام على أكمل وجه ،،،،،،،،

 
  �� سبب تسمیتها بهذا الإسم:

 
 ➖ جاء سبب تسمیتها بهذا الإسم (الأفعال المساعدة)، لأنها تساعد في تكوین وتركیب وصیاغة الجمل الفعلیة في الأزمنة الإنجلیزیة

  المختلفة  ،،،،،،،،،،،،،،
 

  �� أنواع الأفعال المساعدة:
 

  ➖ هناك ثلاثة أنواع وهي كالتالي:
 

Verb to be 1 ⃣  
2 ⃣ Verb to do 

3 ⃣ Verb to have  
 
 

:(Verb to be) 1 النوع الأول ⃣  
 

  ➖ أفعال الكینونة (be) بمعنى یكون تكون تصریفاته بالنسبة للضمائر او ما یعادلها في المضارع والماضي:
 

  �� أولاً مع المضارع بالنسبة لضمائر الفاعل:
 

I >>>>> am  
She, He, It >>>>> is 

They, You, We >>>> are  
 

  �� ثانیاً مع الماضي بالنسبة لضمائر الفاعل:
 

I, He, She, It >>>>> was 



They, You, We >>>> were 
 

  �📢📢� ملاحظة مهمة جداً:
 

  جمیع الأفعال المساعدة الموضحة أعلاه في زمن الماضي تأتي بمعنى (كان)، وتترجم بمعنى یدل على الماضي  ،،،،،،،،،،،
 
 

 ��بعد ما تعرفنا على تصریفات الأفعال المساعدة  الخاصة لفعل الكینونة (be) في المضارع والماضي، سنتعرف الأن على
  إستخداماتهم المختلفة:

 
  �� الإستخدام الأول:

 
  �� تستخدم كفعل أساسي مع جملة الصفة والموصوف، والجملة التأكیدیة للصفة، والجملة الإسمیة التي تحتوي على الأسماء

 الشخصیة، الأسماء العینیة والمهنیة، الصفات،  الجنسیات، العبارات المجرورة، وأیضاً مع الظروف المكانیة سواء كانت مصوغة
 بأسماء فاعل تدل على المفرد او الجمع او ما ینوب عن الفاعل (ضمائر الفاعل) او بإستخدام ضمائر الإشارة او ضمائر الملكیة كما

  تعلمنا سابقاً في الدروس السابقة  ،،،،،،،،،،،،
 

  ��Examples (الأمثلة):
 

 �� أولاً مع الصفة والموصوف،  والجملة التأكیدیة للصفة،  والجملة الإسمیة، وضمائر الفاعل، وضمائر الملكیة، وضمائر
  التخصیص الملكیة:

.He is a good man  
 هو رجل جید

.They are good men 
  هم رجال جیدون.

 
.This is a good man  

 هذا رجل جید.
.These are good men 

  هؤلاء رجال جیدون
 

.This is my pen 
  هذا قلمي.

.These are my pens 
 هذه أقلامي.

 
.He is a doctor  

  هو طبیب.
They are doctors  

  هم أطباء.
 

.He is Anwar  
 هو أنور.

.They are Omar and Anwar  
  هم عمر وانور.

 



.The sky was cloudy 
  كانت السماء غائمة.

 
.You were beautiful yesterday  

  كنتِ جمیلة لیلة البارحة.
 

.The weather was so hot yesterday  
  كان الطقس حاراً جداً بالأمس.

 
  �� ثانیاً مع الجنسیات، العبارات المجرورة،  وأیضاً مع الظروف المكانیة:

 
.They are German  

  هم ألمانیون.
.He is German  

  هو الماني.
.I am German  

  انا الماني.
.He was German  

  لقد كان الماني.
.You were German  

  لقد كنت الماني.
 

.I am at home  
  انا بالمنزل.

.He is in his room  
  هو بغرفته.

 
.There is a strange man at the door  

  هناك رجل غریب عند الباب.
 

.There are strange men at the door  
  هنا رجال غربیون عند الباب.

 
.There was a strange man at the door  

  كان هناك رجل غریب عند الباب.
 

.There were strange men at the door  
  كان هناك رجال غریبون عند الباب.

 
 

 �� تنویه هام جداً ..........
 

  یمكننا تطبیق جمیع ما سبق مع فعل الكینونة (be) وفق الفعل المساعد Will be او shall be بالنسبة للمستقبل:
 

  ��Examples (الأمثلة):
 



.I will be a good man  
 سأكون رجلاً جیداً.

 
.I will be German  

  سأكون ألماني.
 

.The sky will be cloudy tomorrow  
 ستكون السماء غائمة في الغد.

 
.I will be in the home at 7 o'clock  
  سأكون في المنزل عند الساعة السابعة تماماً.

 
.There will be a strange man at the door after midnight  

  سیكون هناك رجل غریب عند الباب بعد منتصف اللیل.
 
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

  �� تستخدم كفعل مساعد مع الجملة الفعلیة والأزمنة المستمرة التي سبق تعلمها في الدروس السابقة مثال على ذلك ��
 

  ��Examples (الأمثلة):
 

.I am cooking dinner  
  أنا اطبخ العشاء.

.They are playing football  
  هم یلعبون كرة القدم.

 
.I was sleeping on my bed  

  كنت نائماً على فراشي.
.They were watching TV 

  كانوا یشاهدون التلفاز.
 

.I will be cleaning my room  
  سأنظف غرفتي.

We shall be playing piano  
  سنعزف البیانو.

 
 

  �📢📢� ملاحظة مهمة جداً:
 

 الأفعال المساعدة is, are ,was ,were, will be,  shall be اذا استخدمت في صیاغة الجملة الفعلیة وفق استخدامات الأزمنة
  المستمرة هنا لابد أن نضیف المقطع ing للدلالة على الاستمراریة ،،،،،،،،،،،

 
 
 

:(Verb to do) 2 النوع الثاني ⃣  



 
  ➖ الأفعال المساعدة (do) بمعنى یفعل تكون تصریفاته بالنسبة للمضارع والماضي على النحو التالي:

 
 (Do/Does) >>>>> یفعل

  Did >>>>>>>فَعَلَ
 

  وهي أفعال مساعدة خاصة بزمني المضارع البسیط والماضي البسیط كما سبق تعلمه في الدرس الخاص الأزمنة البسیطة ،،،،،،،،
 

  �� الإستخدام الأول:
 

 �� یستخدم كفعل أساسي (do/does/did) یأتي مع جمیع الأزمنة بالنسبة لكیفیة صیاغة الجملة الفعلیة وفق استخدامات الأزمنة
  مثال على ذلك ��

 
  ��Examples (الأمثلة):

 
  �� أولاً مع الأزمنة البسیطة:

 
.I do homework every day  

 انا اكتب الواجبات كل یوم.
 

.She does homework every day  
  هي تكتب واجباتها كل یوم.

 
.We did homework yesterday  

  كتبنا واجباتنا لیلة البارحة.
 

.I will do homework tomorrow  
  سأكتب الواجب غداً.

 
 

  �� ثانیاً مع الأزمنة المستمرة:
 

.I am doing homework now  
 انا اكتب الواجب الأن.

 
.She was doing homework last night  

  كانت تكتب الواجب اللیلة الماضیة.
 

.I will be doing homework tomorrow  
  سأكتب الواجب غداً.

 
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� تستخدم كفعل مساعد عند النفي وصیاغة الجملة الاستفهامیة في زمن المضارع البسیط والماضي البسیط كما سبق تعلمه في
  الدروس السابقة مثال على ذلك ��



 
  ��Examples (الأمثلة):

 
.He doesn't go to school  

  هو لا یذهب إلى المدرسة.
 

?Does he go to school  
  هل یذهب إلى المدرسة؟

 
.You don't go to school  

 انت لا تذهب إلى المدرسة.
 

?Do you go to school  
  هل تذهب إلى المدرسة؟

 
 

:(Verb to have) 3 النوع الثالث ⃣  
 

 �� ماذا یقصد ب verb to have؟
 

  هو فعل الإمتلاك هو فعل الإمتلاك او بالأصح یأتي بمعنى یملك او یمتلك وفي سیاق آخر یأتي بمعنى لدیه وتكون تصریفاته كالتالي:
 

  �� المضارع:
Have >>> I, you, we, they  

Has >>>> he, she, it  
  �� الماضي:

Had >>> I, you, we, they, he, she, it  
 
 

  �� الإستخدام الأول:
 

 ⃣ 1 یستخدم كفعل أساسي بمعنى یملك او لدیه مثال على ذلك ��
 

.I have a new car  
  انا امتلك (لدي) سیارة جدیدة.

 
.She has a great table  
  هي تمتلك (لدیها) طاولة رائعة.

 
 ⃣ 2 یستخدم كفعل أساسي في الجملة بمعنى یأخذ، یقیم، یستضیف، یستمتع مثال على ذلك ��

 
.I have lunch at 2 o'clock  

  انا اتناول الغداء في تمام الساعة الثانیة.
 

.He has a party at his home  
  هو یقیم حفلة في بیته.



 
.I will have 5 guests for dinner tonight  

  سأستضیف خمسة ضیوف على العشاء اللیلة.
 

.Have a good time  
  إستمتع بوقتك.

 
 

  �� الإستخدام الثاني:
 

 �� تستخدم كفعل مساعد عند النفي وصیاغة الجملة المثبتة الاستفهامیة في الأزمنة التامة كما سبق تعلمه في الدروس السابقة مثال
 على ذلك ��

 
.He has lived in London  

 هو یعیش في لندن (عاش في لندن).
 

.You had cooked chicken before mom got back  
  لقد طبخت الدجاجة قبل عودة امك.

 
 

  �� الإستخدام الثالث:
 

 ��تستخدم للتعبیر عن الأفعال التي یقوم بها أشخاص آخرون، فعلى سبیل المثال هناك الكثیر من الأعمال والمهن التي یقوم بها لنا
 أشخاص آخرون مقابل دفع المال لهم ومن الأمثلة على هؤلاء: المیكانیكي الذي یقوم بإصلاح السیارة وكذلك الحلاق الذي یقوم بقص

  وحلق الشعر وایضاً العامل الذي یقوم بدهان وطلاء البیوت وهكذا .......
 

  وللتعبیر عن هذا المعنى نستخدم هذه الصیغة:
 

Have + Something(Object) + verb3 
 

  إذاً الفعل المساعد (have/has/had) ثم الشيء الذي یحل محل المفعول به ثم الفعل في التصریف الثالث ........
 

Examples):) مثال على ذلك 🔮  
 

.Anwar wants to have his car repaired  
  یرید أنور أن یصلح سیارته.

 
.Sara has her room cleaned  

  تنظف سارة غرفتها.
 

.Omar had his hair cut  
  قص عمر شعره

 
 

  �� توضیح .........
 



 �� نفهم من الصیغة الموجودة في المثال الأول ��
.Anwar wants to have his car repaired 

 
  بأن أنور یرید من المیكانیكي أن یصلح سیارته ولیس أنور بنفسه من یصلح السیارة.

 
 �� نفهم من الصیغة الموجودة في المثال الثاني ��

.Sara has her room cleaned  
 

  بأن عاملة المنزل او الخادمة هي التي تقوم بتنظیف غرفة سارة ولیست سارة بنفسها من تنظف الغرفة.
 

 ⚫ نفهم من الصیغة الموجودة في المثال الثالث ��
 

.Omar had his hair cut  
 

 بأن الحلاق هو من قام بقص شعر عمر ولیس عمر بذاته.
 
 

  �� تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود

 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 
 
 
 
 


